

**INSTITUTO BÍBLICO
INTERNACIONAL**

**INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA
RE 202**

GUÍA DE RESPUESTAS

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 1 – GUÍA DE RESPUESTAS
INTRODUCCIÓN

1. ¿Cuál es la diferencia entre el significado de la palabra “homilética” en el Griego y el significado generalmente aceptado en el contexto Cristiano?

La palabra “homilética” es un término Griego que significa ya sea un diálogo o conversación mutua o un discurso. El término generalmente aceptado cobra significado dentro de la estructura del discurso Cristiano, y abarca todo lo relativo a la preparación y la predicación de sermones y mensajes Bíblicos.

2. ¿Cuál es la definición de Pattison de la palabra “predicación”?

La predicación es “la comunicación oral de la verdad divina desde un punto de vista encaminado a la persuasión”.

3. Si aceptamos la definición de Pattison de la palabra “predicación”, ¿cuáles son las tres cosas que nos interesan en un sermón?

- El contenido de la comunicación
- La manera en la cual se realiza la comunicación
- El propósito de la comunicación

4. ¿Cuál debe ser la carga de cada sermón?

El perdón de pecados.

5. ¿Cuáles son los tres elementos que hacen la predicación verdaderamente comunicativa?

1) Interés; 2) el Espíritu Santo, Fuente del Interés; 3) Habilidades Técnicas para la Comunicación desde el Púlpito.

6. ¿Qué se entiende por “pecado vocal”?

La esencia del “pecado vocal” es tratar de aparentar algo que uno no es.

7. ¿Cuáles son las cuatro clases de “tonos de voz de iglesia” a los que se refirió Juan Wesley?

El tono de voz afeminado; el tono de canto; el tono teatral alto y exagerado y un extraño y enigmático tono de gemido.

8. ¿Cuáles son dos reglas acerca de la manera de hablar al predicar que vale la pena enfatizar?

1) Encuentre el volumen natural (confortable) de su voz y utilícelo como su tono de voz promedio.

2) Aprenda a modular hacia arriba y hacia abajo respecto de su tono de voz promedio.

9. ¿Qué se entiende por lenguaje corporal?

Que el cuerpo entero, de hecho la persona entera, se involucre en el proceso de la comunicación.

10. ¿Cuál es la diferencia entre articulación y enunciación y a qué se refiere cada uno de estos métodos de comunicación?

La enunciación se refiere a la pronunciación. La articulación se relaciona con las palabras y su orden.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 2 - GUÍA DE RESPUESTAS
LA PREPARACION DEL PREDICADOR

1. ¿En qué consiste la doble función de Dios en la preparación del predicador?

La doble función de Dios consiste en iniciar y guiar.

2. ¿Qué sucede dentro de una persona cuando Dios inicia el llamado a predicar?

Cuando Dios inicia el llamado, se produce un sentido de urgencia interna.

3. ¿Cuáles son cuatro tentaciones muy reales que enfrentan las personas que están en el ministerio?

(1) El deseo de privacidad, (2) La tentación de ganar dinero, (3) La preocupación por lo que le sucederá a su familia y (4) La sobre-identificación.

4. ¿Qué se entiende por la unción para el ministerio?

La unción es simbolizada por la imposición de manos en el acto de ordenación; sin embargo, la unción divina no se da en el momento de la ceremonia pública de ordenación, sino que proviene de la mano de Dios.

5. ¿Cuál es el secreto del poder en la predicación?

El secreto del poder en la predicación es la unción de Dios y la rendición a la voluntad de Dios.

6. ¿Cuál autoridad transmitió Jesús a Pedro y a Su Iglesia?

(1) Predicar las buenas nuevas a los pobres, (2) Pregonar libertad a los cautivos, (3) Dar vista a los ciegos, (4) Poner en libertad a los oprimidos y (5) Predicar el año agradable del Señor.

7. ¿Cuáles son los dos aspectos que comprende la tarea del predicador y de qué manera se cumple con cada uno de ellos?

La tarea del predicador comprende dos aspectos: ganar personas para Cristo y nutrir a los que ya son creyentes. Para ganar personas el predicador está obligado a proclamar las verdades eternas de la Palabra de Dios, lo cual involucra la denuncia del pecado y la advertencia del juicio en la presencia de Dios, la proclamación de la salvación de Dios por medio de Cristo y Su Cruz, y el llamado a tomar una decisión de aceptar lo que Dios ha hecho en Cristo y vivir conforme a Su Palabra.

8. ¿Qué sucede cuando se deja reposar la verdad durante mucho tiempo y cómo se puede evitar?

La verdad tiene la tendencia de volverse estática e inefectiva y los oyentes empiezan a pensar que la doctrina no es importante. Si al proclamar las doctrinas de la Palabra el predicador mismo es bendecido, también bendecirá a otros.

9. ¿Cuáles son tres elementos involucrados en la predicación eficaz?

(1) Ganar personas para Cristo, (2) Edificar al Pueblo de Dios en las Doctrinas del Evangelio y (3) Inspirar y dirigir a la iglesia en fe, unidad y buenas obras

10. ¿Cómo saben los predicadores que pueden tener un ministerio exitoso y cuál es la promesa especial dada en el Salmo 126:6?

El hecho que Dios te llamó es la evidencia de que puedes tener éxito como predicador; si lo tendrás o no, sólo tú lo puedes determinar. “Irá andando y llorando el que lleva la preciosa semilla; mas volverá a venir con regocijo, trayendo sus gavillas” (Salmo 126:6).

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 3 – GUÍA DE RESPUESTAS
TIPOS DE SERMONES – TEMÁTICO Y TEXTUAL

1. ¿Cuáles son las tres clases generales de sermones y cuál es la definición de cada una de ellas?

- (1) Sermón temático – El tema es prominente.
- (2) Sermón textual – Se presta mayor atención a las palabras del texto.
- (3) Sermón expositivo – Una porción más amplia de la Biblia se toma como base para la predicación.

2. ¿Cuáles son cuatro factores que determinan la escogencia del método a utilizar por parte del predicador?

- (1) El texto mismo.
- (2) El tema del sermón.
- (3) la ocasión.
- (4) La constitución mental del predicador.

3. ¿Cuáles son tres ventajas del sermón temático?

- (1) Provee una oportunidad especial para la oratoria.
- (2) Le da al predicador la oportunidad de tratar exhaustivamente un tema.
- (3) La predicación temática puede conducir a un estudio profundo de la verdad y a una amplitud de perspectiva que enriquece el alma de forma integral.

4. ¿Cuáles son dos serias objeciones al sermón temático?

- (1) El método temático de predicación lleva directamente a un descuido imperdonable de la Palabra de Dios.
- (2) La predicación temática no ha sido muy eficaz para ganar almas.

5. Explique cuál es la diferencia entre:

(1) El sermón textual -

Tiene una lealtad reverente a la Palabra santa. El sermón textual en su forma más simple puede exponer el texto frase por frase o aún palabra por palabra.

(2) El sermón textual deductivo -

El sermón textual deductivo es un adelanto con respecto al propio sermón textual. Cuando las divisiones del sermón son insinuadas lógicamente, sin mencionarlas de manera explícita, a esta forma de sermón textual se le conoce como sermón textual deductivo. Puede ser un arma poderosa de la verdad cuando el predicador tiene una mente lógica y agudeza de razonamiento. Este tipo de sermón se mantiene fiel al pensamiento y al espíritu del texto, así como a muchas de sus palabras, pero en ocasiones conduce a deducciones lógicas que son innegables.

(3) El sermón textual temático

Más que cualquier otro método, el tratamiento textual temático del texto garantiza frescura y variedad en el sermón. La mente del predicador está sujeta a las palabras de su texto, y al mismo tiempo puede desarrollar su sermón libremente alrededor de su punto central.

6. ¿Cuáles son las tres cosas de las que depende la destreza en la preparación de sermones textuales?

- (1) De la naturaleza del texto.
- (2) De la habilidad analítica del predicador.
- (3) De la percepción espiritual del predicador.

7. ¿Cuáles son cuatro razones para predicar sermones textuales?

- (1) Mantienen al predicador en el lugar que le corresponde como embajador de Cristo.
- (2) Cultivan en el predicador una reverencia profunda por la verdad de la Palabra de Dios.
- (3) Hacen que las personas sientan que Dios les está hablando a través de los labios del predicador.
- (4) Proveen una gran variedad y frescura en la ministración desde el púlpito.

8. ¿Porqué el diablo se burla y cita a Shakespeare diciendo “¿Qué tontos son estos mortales!”?

Porque los predicadores y maestros dudan de su personalidad y la personalidad de Dios mismo. Estos líderes dentro del Reino de Dios son influenciados para desacreditar las Escrituras que fueron llamados a proclamar, y para cuestionar cada doctrina fundamental sostenida por la Iglesia por más de 2000 años. Ellos cuestionan los credos de doctrina y práctica y dicen que la raza humana estaría mejor si todos ellos fueran desechados y olvidados.

9. ¿Qué es la predicación doctrinal?

- (1) La predicación doctrinal es una clase de predicación en la cual el texto sugiere un aspecto de doctrina, y el sermón hace una exposición bíblica y positiva del mismo.
- (2) A su vez, la predicación doctrinal instruye cuidadosamente al oyente sobre el tema en cuestión, y lo hace de forma tan clara que cualquier mente inteligente puede comprender la verdad.

10. ¿Por qué es necesaria la predicación doctrinal?

- (1) Las doctrinas constituyen la verdadera esencia de la revelación de Dios a los seres humanos.
- (2) La predicación doctrinal es importante porque conserva todo el pensamiento de aquellas doctrinas inspiradoras que conducen al hombre a un plano más alto de conciencia y aprendizaje.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 4 – GUÍA DE RESPUESTAS
TIPOS DE SERMONES - EXPOSITIVO

1. ¿Por qué el sermón expositivo es el más efectivo?

Porque produce una congregación instruida en la Biblia.

2. ¿Cuál es la definición de sermón expositivo?

Una definición de sermón expositivo es “aquel sermón en el cual una porción más o menos extensa de las Escrituras es interpretada en relación con un tema.

3. ¿Cuál es la comparación entre los sermones textual y temático y el sermón expositivo?

El sermón expositivo, tal como el temático y el textual, se desarrolla en torno a un tema dominante, pero en el caso del mensaje expositivo, este tema emerge de un cierto número de versículos y no de uno o dos versículos solamente.

4. ¿Cuáles son las tres ventajas principales de los sermones expositivos?

(1) Produce Predicadores y Oidores Bíblicos, (2) Se Ajusta al Ideal Bíblico de Predicación y (3) Su Ámbito de Alcance es Más Amplio.

5. ¿Cuáles son cuatro posibles desventajas de los sermones expositivos?

(1) Se Puede Volver Monótono para la Congregación, (2) El Predicador Se Puede Volver Perezoso, (3) El Texto Puede Ser Demasiado Largo y (4) Esta Forma de Predicación es Muy Limitante.

6. ¿Cuáles son los dos tipos de sermones que erróneamente se confunden con el sermón expositivo?

(1) La homilía bíblica y (2) el discurso exegético

7. ¿Qué se entiende por método de enfoque múltiple?

Varios bosquejos se producen a partir del mismo pasaje, cada uno distinto del otro.

8. ¿Qué sucede en la predicación expositiva cuando la Palabra es explicada porción por porción?

Explicar la Palabra, porción por porción, permite que la congregación entienda el significado y el propósito del texto.

9. ¿Por qué se debe relacionar las verdades del texto con el tiempo presente?

Para extraer aplicaciones prácticas para la congregación.

10. ¿Por qué el método expositivo es el método más simple para predicar?

El método expositivo es probablemente el método más simple para predicar, dado que todo el material básico para el sermón se encuentra en el pasaje que va a ser expuesto, y como regla general el predicador sólo tiene que seguir el orden del texto.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 5 – GUÍA DE RESPUESTAS
PREPARACIÓN DE SERMONES

1. ¿Por qué es importante que un sermón esté bien construido?

Para que los oyentes puedan entenderlo y captar sus puntos principales sin dificultad.

2. ¿Cuáles son los siete procesos básicos en la preparación de un mensaje bíblico?

(1) Escogencia del pasaje, (2) Estudio exegético profundo del pasaje seleccionado, (3) Discernimiento y planteamiento de la idea principal del pasaje, (4) Construcción del bosquejo de sermón, (5) Desarrollo del bosquejo de sermón, (6) Preparación de la conclusión, la introducción y el título y (7) Oración y dependencia del Espíritu de Dios.

3. ¿Cuáles son cinco procesos retóricos que el predicador necesita utilizar para desarrollar el bosquejo del sermón?

Explicación, argumentación, ilustración, aplicación y citas.

4. Explique las ventajas del mensaje de lectura bíblica.

Es beneficioso para el predicador y también es bueno para la congregación.

5. Además de la computadora, ¿cuáles son cuatro fuentes de material necesarias para construir sermones bien preparados y bien fundamentados?

1. Una Concordancia Bíblica.
2. Un libro de temas para sermones bíblicos.
3. Listas de temas.
4. Una Buena Biblia de Referencia.

6. ¿Con qué comparan Galli y Larson una buena ilustración y por qué?

Con fuegos artificiales en el día de la Independencia, porque agregan luz, color y emoción a un sermón.

7. ¿Cuáles son cuatro razones para usar ilustraciones?

(1) Ellas explican el tema, (2) sirven como pruebas de la verdad expuesta, (3) con el fin de hacer nuestro estilo de predicación más interesante y (4) para despertar la conciencia y afianzar la verdad.

8. ¿Qué sucede usualmente si un predicador utiliza una ilustración cuyo contenido no es exacto?

Con seguridad habrá alguien en la congregación que se dará cuenta.

9. De acuerdo con Demaray, ¿cuáles son las cuatro “cuentas bancarias” que tiene un predicador?

(1) Una Cuenta de Ideas de Sermones, (2) Una Cuenta de Citas e Ilustraciones, (3) Una Cuenta de Archivo Temático y (4) Una Cuenta de Sermones Predicados.

10. ¿Qué está tomando el lugar de las fuentes de material y los métodos de estudio tradicionales?

Las computadoras y los programas de cómputo

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 6 – GUÍA DE RESPUESTAS
EL TEXTO

1. ¿Qué aprendemos de Lucas 4:18 acerca de cómo usar los textos?

Que aún Jesús, el más grande de todos los predicadores, tomó un texto y a partir de él predicó Su ministerio de misericordia para con el mundo.

2. ¿Cuáles son cinco ventajas de predicar a partir de un texto?

- (1) Le confiere al mensaje el sello de la autoridad de Dios.
- (2) El uso honesto de un texto evitará que el predicador caiga en el mal hábito de la divagación intelectual.
- (3) El desarrollo fiel y honesto de cada texto tiende a aportar variedad a la predicación.
- (4) Un texto apropiado, bien desarrollado, ayuda a la memoria y estimula la reflexión futura.
- (5) Los grandes textos de las Escrituras, fielmente desarrollados, con frecuencia proveen un gran estímulo intelectual para comunidades enteras.

3. ¿Cuáles son tres desventajas de utilizar un texto?

- (1) Una adherencia servil al texto restringe la libertad al predicar.
- (2) El uso del texto con frecuencia es fatal porque impide un tratamiento más inteligente de las Escrituras.
- (3) El uso del texto es artificial, y tiende a hacer la predicación monótona, irreal y falta de naturalidad.

4. ¿Cuáles son cuatro cosas que hay que considerar al elegir un texto?

- (1) Asegúrese de que la lectura de las Escrituras sea comprendida tanto por el predicador como por los oyentes.
- (2) Evite pasajes que generan duda.
- (3) Escoja sólo textos hablados por Dios o por Sus siervos inspirados.
- (4) Escoja textos apropiados para el tema y el propósito del sermón.

5. ¿Cuál es el propósito central del sermón?

Ganar almas para Cristo.

6. ¿Cuáles son las necesidades diarias de un Cristiano recién convertido?

Cuidado, guía y protección.

7. ¿Cuáles necesidades de los Cristianos se pueden satisfacer por medio de visitas pastorales, sesiones de consejería y también a través de la ministración desde el púlpito?

Las necesidades de ser instruidos, entrenados, advertidos, guiados, animados, confortados, inspirados y corregidos.

8. ¿Cuáles son ocho sugerencias relativas a la selección del texto?

- (1) Con frecuencia se debe escoger textos que incorporan deberes Cristianos.
- (2) Para ocasiones especiales se debe escoger textos apropiados para cada ocasión.
- (3) Algunas veces dos o incluso tres textos pueden ser seleccionados adecuadamente para reforzar una misma verdad o para ilustrar verdades contrastantes.
- (4) Hay que tener cuidado de no mutilar los textos.
- (5) No se debe forzar el texto para tratar de enseñar algo distinto a la verdad que el pasaje comunica.
- (6) Está bien ser cuidadoso y moderado en el uso de textos acomodados.
- (7) Se debe escoger una amplia gama de textos, con el fin de predicar el evangelio desde distintos ángulos o enfoques.
- (8) Se recomienda que los predicadores jóvenes deben escoger los grandes textos y tratar los grandes temas desde las etapas tempranas de su ministerio

9. De acuerdo con Pattison, ¿qué se quiere decir con que un texto es acomodado?

Pattison dice: “Un texto es acomodado cuando se aplica de tal modo que la idea central del sermón difiere radicalmente de la idea central del pasaje”. En otras palabras, al texto se le da un uso nuevo, distinto al de la intención original del pasaje, bajo circunstancias totalmente diferentes.

10. ¿Cuál es la lista de Martín Lutero de los requisitos que debe cumplir un predicador?

1. Debe ser capaz de enseñar de forma sencilla y ordenada.
2. Debe tener una buena cabeza.
3. Debe tener un buen dominio del lenguaje.
4. Debe tener una buena voz.
5. Debe tener buena memoria.
6. Debe saber cuándo concluir.
7. Debe estar seguro de lo que quiere decir.
8. Debe estar listo para entregarse en cuerpo y alma, junto con sus bienes y reputación, a la predicación de la verdad.
9. Debe estudiar diligentemente.
10. Debe estar dispuesto a sufrir las críticas de los demás.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 7 – GUÍA DE RESPUESTAS
EL TEMA

1. ¿Qué se entiende por “retórica”?

La retórica se refiere a aquellas cualidades de la expresión oral y escrita que permiten lograr una comunicación efectiva con la congregación.

2. ¿Cuál es la definición de exégesis?

La exégesis consiste en tomar una idea contenida en el lenguaje y traerla a la luz de un claro entendimiento.

3. ¿Qué debe hacer un predicador para predicar de manera efectiva?

Primeramente debe dedicarse a realizar una exégesis cuidadosa y exhaustiva del texto.

4. ¿Cuáles son las tres cualidades espirituales que necesita el predicador?

Fe, Reverencia y Unción

5. Además de las cualidades espirituales, ¿Cuáles son cuatro cualidades intelectuales que necesita el predicador?

Instinto homilético, un tratamiento acertado del texto, agudeza lógica y buen juicio.

6. ¿Cuáles son tres ventajas de la exégesis en el sermón?

(1) Obviamente la exégesis tiene a mantener al predicador apegado a su llamado específico como intérprete de las Escrituras. (2) También es obvio que una exégesis correcta está en concordancia con el método filosófico de investigación, el cual consiste en buscar la verdad y explicarla, y (3) Una tercera ventaja de la exégesis usada sabiamente en el sermón es que conlleva un sentido de autoridad.

7. ¿Cuál es el impacto que produce en los oyentes una exégesis cuidadosa e inteligente?

Una exégesis cuidadosa e inteligente en el sermón acostumbra a los oyentes a buscar la palabra del Señor en vez de opiniones humanas.

8. ¿Cuál es la importancia del argumento en la predicación?

El argumento debe establecer la necesidad, razón o prueba del tema o la proposición.

9. ¿Cuáles son las fuentes de argumento más comunes?

(1) Causa y Efecto, (2) Testimonio, (3) Autoridad, (4) Inducción, (5) Analogía, (6) Deducción, (7) Refutación y (8) Experiencia.

10. ¿Cuáles son cuatro cosas que hay que recordar al elaborar el argumento para probar el mensaje?

(1) La responsabilidad del predicador es entregar el mensaje de Dios a las personas; (2) El predicador siempre debe tener en mente el verdadero fin de la predicación, el cual es la persuasión. El argumento es sólo un medio para alcanzar este fin; (3) El predicador debe tener el cuidado de dejar la impresión correcta en la mente de sus oyentes; y (4) El predicador debe aprender a evaluar su predicación por medio de un examen cuidadoso de sus efectos.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 8 – GUÍA DE RESPUESTAS
PARTES DEL SERMÓN - LA INTRODUCCIÓN

1. ¿Por qué la introducción es tan importante?

Porque por medio de una introducción sabia e inteligente el predicador puede atraer la atención y ganar la confianza de su audiencia.

2. ¿Cómo se define una verdadera introducción?

La introducción se define con propiedad como todo lo que precede a la verdadera discusión del tema y que se utiliza para asegurar la atención favorable de los oyentes hacia el orador y su tema (Hill).

3. Mencione tres razones que responden la pregunta “¿Para qué una introducción?”

(1) Para despertar el interés; (2) para asegurar el favor, y (3) para preparar para el liderazgo.

4. Se ha dicho que hay tres clases de predicadores. ¿Cuáles son estas tres clases?

Aquellos a los cuales no puedes escuchar, aquellos a los cuales sí puedes escuchar y aquellos a los cuales tienes que escuchar.

5. ¿Cuál es la introducción antes de la introducción?

Himnos, la oración y la lectura bíblica.

6. ¿Cuáles son dos razones principales para una introducción?

Despertar el interés y crear en la audiencia un deseo de aprender más acerca del tema en cuestión

7. ¿Cuáles son las ocho fuentes para una introducción?

(1) El texto, (2) El contexto, (3) El escenario histórico, (4) La geografía de la Biblia, (5) Las costumbres o tradiciones antiguas de la, (6) Las circunstancias particulares del escritor y de sus, (7) La ocasión y (8) El tema.

8. ¿Cuáles son las cualidades positivas de una buena introducción y cuáles las cualidades negativas que no debe presentar?

Cualidades negativas que no deben estar presentes en una buena introducción -- ésta no debe ser pretenciosa; el predicador no debe subir el tono de su voz, no debe ser sensacionalista ni demasiado emotivo; y la introducción no debe ser muy larga. Cualidades positivas de una buena introducción -- muchos escritores concuerdan en que la introducción debe estar relacionada al tema; que debe presentar el texto o tema a la audiencia; que debe haber una transición natural entre la introducción y el cuerpo del

sermón; que la introducción se debe preparar cuidadosamente; y que debe ser digna del tiempo que se dedica para comunicarla a los oyentes.

9. ¿Cuáles son los cuatro mejores consejos para producir buenas introducciones?

(1) Sea breve, (2) Dedique tiempo, (3) Utilice una variedad de enfoques y (4) La homilética, es en realidad un medio para comunicar la verdad eterna, nunca es un fin en sí misma.

10. ¿Cuáles son las características que deben distinguir a toda buena introducción?

Una actitud natural, un tono agradable, un lenguaje comprensible y una línea de pensamiento clara y vigorosa.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 9 – GUÍA DE RESPUESTAS
PARTES DEL SERMÓN - LAS DIVISIONES

1. ¿De qué manera se interrelacionan la introducción, el texto y el sermón?

La introducción de un sermón tiene como propósito introducir una exposición sobre un tema religioso. El **texto** es una declaración inspirada de una verdad divina. El **sermón** es el desarrollo de esa verdad en toda la plenitud y riqueza de su significado.

2. ¿Cuáles son cuatro razones por las cuales debe haber divisiones en el sermón?

(1) Para refrenar al predicador de divagar y mantenerlo apegado a una línea de pensamiento definida; (2) Para ayudar al ministro en la construcción de su sermón; (3) Para ayudar al predicador en la entrega del sermón; y (4) para ayudar en la transición de un nivel de pensamiento al siguiente nivel superior.

3. ¿Cuál es el número de divisiones que se prefiere y por qué?

Tres es el número de divisiones que ha sido generalmente aceptado. Las razones principales de esta preferencia son: (1) Para la iglesia medieval la preferencia por este número estaba fundamentada en las tres personas de la Trinidad; (2) La verdadera razón se debía, probablemente, a la conveniencia.

4. ¿Cuáles son tres criterios para las divisiones?

(1) No ser demasiado prominentes, (2) Establecer el tema de manera clara, plena y definitiva y (3) Ser naturales y lógicas en su orden y en su transición de una a otra

5. ¿Cuáles son las ventajas para el predicador de tener divisiones en el sermón?

(1) Para el predicador la primera ventaja es que las divisiones lo mantienen apegado al bosquejo del sermón, (2) Otra ventaja para el predicador es que las divisiones lo ayudan a preparar su mensaje, y (3) Una tercera ventaja para el ministro es que las divisiones lo ayudan al entregar el sermón.

6. ¿Por qué las divisiones en el sermón tienen ventajas para el oyente?

(1) Las divisiones despiertan el interés en la mente de los oyentes, (2) Ayudan a la mente a entender y recordar la línea de pensamiento que el predicador está enfatizando y (3) La división clara y natural del tema tiende a producir el efecto preciso que se pretende al predicar el sermón.

7. ¿Cuáles son las cualidades que deben estar presentes en las divisiones?

(1) Esfuércese por hacer que las divisiones sean interesantes, (2) Las divisiones de un sermón deben ser claras, (3) Las divisiones de un sermón no sólo deben ser claras e interesantes, también deben ser progresivas y (4) Las divisiones interesantes, claras y progresivas también deben ser proporcionales en todas sus partes.

8. ¿De qué manera se puede utilizar las divisiones en el sermón para elaborar y ampliar el tema?

(1) Replantar el tema usando diferentes palabras, (2) Detallar afirmaciones generales, (3) Establecer hechos abstractos en términos concretos. Y (4) Aclarar el tema por medio del uso de ilustraciones.

9. ¿Cuál es la causa de la confusión en las divisiones y la dificultad para mantener el orden de los pensamientos expresados en ellas? ¿Cuál es la solución a este problema?

Toda confusión en las divisiones del sermón y toda dificultad para mantener los pensamientos expresados en ellas en su correcto orden son, con toda seguridad, consecuencia de una falta de claridad. La solución a este problema es prestar mucha atención a la definición.

10. ¿Cuál es la ley en homilética en cuanto a las divisiones?

El orden es la primera ley del cielo, por lo tanto nuestros sermones deberían distinguirse por la claridad y contundencia de su orden lógico.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 10 – GUÍA DE RESPUESTAS
PARTES DEL SERMÓN – EL CUERPO

1. ¿Cómo se le ha llamado al cuerpo del sermón?

Al cuerpo del sermón se le ha llamado **plan o argumento**.

2. Aunque hay diferentes tipos de planes, ¿cuál es el principio fundamental sobre el cual hay acuerdo general?

El **plan debe tener estructura**.

3. ¿Cuáles son los tres puntos expuestos por Juan Wesley sobre el uso del dinero que son aplicables a la predicación?

(1) Gana todo lo que puedas; (2) Ahorra todo lo que puedas; y (3) ¡Da todo lo que puedas!

4. ¿Cuáles son tres grandes beneficios de tener puntos ordenados en un sermón?

(1) Un mapa para el orador. (2) Una guía para el oyente. (3) Un sentido de avance para el sermón.

5. ¿Cuáles son los seis pasos en la construcción del cuerpo del sermón?

(1) Formule su propósito, (2) Redacte el Título, (3) Escoja sus puntos, (4) Determine la nomenclatura de sus puntos, (5) Seleccione sus materiales de apoyo y (6) Organice todo en formato de bosquejo.

6. ¿Cuáles son dos cosas importantes que se deben recordar con respecto al título del sermón?

(1) El título debe estar apegado al texto, y (2) El título debe describir fielmente la dirección del sermón.

7. ¿Cuáles son los seis “secretos” de un buen bosquejo?

(1) Clasifique los puntos consistentemente, (2) Mantenga el paralelismo, (3) Desarrolle el sermón de forma progresiva hasta llegar al clímax, (4) Secuencia psicológica de los puntos, (5) Asegúrese de que haya sentido en la secuencia de los puntos, y (6) Unidad.

8. ¿Cómo se puede lograr la unidad en el mensaje?

Para lograr la unidad: **(1) Apéguese a un solo tema, 2) Limite el número de puntos y 3) La repetición ayuda a logra la unidad.**

9. Con respecto a apegarse a un solo tema en el sermón, ¿cuál es la regla triple para la predicación?

Diga una cosa; dígala de forma concreta; dígala de forma relevante

10. ¿Qué se entiende al decir que un sermón no debe ser recordado sino traducido?

Significa que la conclusión debe comunicar la esencia central del mensaje.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 11 – GUÍA DE RESPUESTAS
PARTES DEL SERMÓN - LA CONCLUSIÓN

1. ¿Cuáles son cinco formas de concluir un sermón?

(1) Resumir, (2) Decir cómo, (3) Mostrar enojo ocasionalmente, (4) Ilustrar frecuentemente, (5) Identifíquese siempre con su audiencia.

2. Dado que no hay un tipo de conclusión que sea adecuado para todo tipo de sermones, ¿cómo se decide qué tipo de conclusión usar?

El carácter del sermón es el elemento clave para decidir qué tipo de conclusión usar.

3. ¿Qué cosa se debe recordar siempre con respecto a la conclusión?

El ministro siempre debe cerrar con las palabras de su texto porque estas permanecerán como su impresión final.

4. ¿Qué cosas se deben evitar en la conclusión?

(1) Formular moralejas, (2) Continuar hablando después de que se ha llegado al fin del sermón, (3) Terminar antes de llegar al final, (4) Introducir nuevo material, (5) Generalizar, (6) Regañar, (7) Repetir con demasiada frecuencia el mismo tipo de conclusión.

5. ¿Cuándo debería un predicador “regañar” a su congregación y cómo debería hacerlo?

Cuando Dios así lo manda, el ministro debe dirigir la palabra de amonestación al pueblo; sin embargo, esto siempre se debe hacer en un espíritu de amor y genuina preocupación.

6. ¿Cuáles son siete puntos que se deben recordar en cuanto a las conclusiones?

(1) Concluya con grandeza en el punto de clímax, (2) Concluya con una actitud genuina, (3) Concluya de manera completa y satisfactoria, (4) Concluya con emoción, (5) Concluya de manera persuasiva, (6) Concluya con conocimiento y (7) Concluya con seguridad.

7. ¿Cuál es la diferencia entre emoción y emocionalismo?

La primera es emoción al servicio de la razón; el segundo es la emoción como un fin en sí misma, no como un medio.

8. ¿Qué se entiende por disculpas verbales y no verbales?

Algunos predicadores hablan con seguridad, pero revelan inseguridad en disculpas no verbales y gestos. En los momentos finales del mensaje nunca saque un pañuelo con nerviosismo, juegue con los anteojos, mire su reloj, entre otros.

9. ¿Deberían las disculpas verbales y no verbales ser utilizadas o no? ¿Por qué?

Una regla clásica de la homilética es esta: Nunca se disculpe. Todo el lenguaje corporal debe ir en concordancia con lo que se está hablando; de este modo la proyección total contribuye a comunicar de manera fructífera el punto de la conclusión.

10. ¿Cuál debe ser la longitud de la conclusión?

La conclusión no debe ser más larga que la introducción. Por lo general, de tres a cinco minutos es suficiente.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 12 – GUÍA DE RESPUESTAS
LAS ILUSTRACIONES Y SU USO

1. ¿Por qué se dice que el Señor es el mejor ejemplo en cuanto al uso de ilustraciones en la predicación?

Porque en sus enseñanzas había abundantes anécdotas, ilustraciones y símiles.

2. ¿Cuál es la tarea del predicador en la predicación?

La tarea del predicador es hacer que las personas primero vean las cosas, luego que las sientan y luego que actúen de acuerdo a ellas.

3. ¿Cuál es la definición de ilustrar?

Ilustrar” significa alumbrar, dar brillo, iluminar, arrojar luz sobre algo, hacer comprensible

4. ¿Cuáles son cinco propósitos de las ilustraciones?

(1) Ellas Arrojan Luz con Respecto al Tema, (2) Ellas Explican, (3) Ellas Prueban, (4) Ellas Adornan y (5) Ellas Pueden Traer Convicción.

5. ¿Dónde debe el ministro buscar sus ilustraciones?

Debe buscar sus ilustraciones en todas partes. Fuentes particulares de ilustraciones se pueden encontrar en periódicos, la historia, la poesía, biografías, las ciencias, las artes y las invenciones, los tres reinos: animal, vegetal y mineral, los niños, la imaginación y en objetos ilustrativos.

6. ¿Cuál es una buena alternativa en vez de usar un libro de ilustraciones?

Buscar en la naturaleza a nuestro alrededor que está viva y llena de verdad que ilumina e ilustra.

7. ¿Cuáles son algunas sugerencias y advertencias en cuanto al uso de ilustraciones?

(1) Hay que tener cuidado con los libros de ilustraciones recopiladas; (2) Las Ilustraciones deben ser sencillas; (3) Deben estar dentro de el ámbito de comprensión de la audiencia; (4) No se debe mentir al usar ilustraciones; (5) Nunca se debe incluir un punto en un sermón con el único propósito de contar una historia; (6) La ilustración debe ilustrar; (7) Hay que tener el cuidado de no usar demasiadas ilustraciones; (8) El predicador debe conocer su ilustración y saber cómo contarla; (9) Debe tener algo que ilustrar; y 10) Debe archivar sus ilustraciones.

8. ¿Cuáles son algunas sugerencias para una buena narración?

Visualizar la historia; sentir la historia; abreviar la historia; expandir la historia; dominar la historia; y repetir la historia.

9. ¿Qué se entiende al decir que no se debe mentir al usar ilustraciones?

El predicador no debe atribuir a su propia experiencia personal ilustraciones tomadas de la vida de otras personas. Esto es mentir, lo cual no glorifica a Dios.

10. ¿Cómo se debe documentar las ilustraciones para usarlas en el futuro?

Debe mantener un álbum o un archivo indexado de sus ilustraciones, clasificadas según los temas sobre los cuales arrojan luz. También debe mantener un registro de cuándo y dónde ha utilizado cada ilustración.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 13 – GUÍA DE RESPUESTAS
LA APLICACIÓN

1. ¿Qué debe tener el predicador antes de poder predicar?

El predicador debe tener un mensaje de Dios para poder predicar. Hay que tener algo que dividir antes de poder dividirlo.

2. ¿Cómo sabemos que Dios es muy específico con respecto a sobre qué debemos predicar?

Por lo que Dios le dijo al joven Ezequiel: “Hijo de hombre, come lo que hallas; come este rollo, y ve y habla a la casa de Israel... y habla a ellos con mis palabras” (Ezequiel 3:1-4). De modo que la Palabra de Dios, comida, amada, digerida y fielmente comunicada, sin temor alguno, es la comisión y el reto del ministro.

3. ¿Cuáles son cinco observaciones para el predicador concernientes a su mensaje y su preparación?

- (1) El hombre de Dios debe ser un estudiante.
- (2) El cuerpo ministerial debe ser un cuerpo de teólogos inteligentes y capacitados.
- (3) El ministro de estudiar las Teologías Sistemáticas de forma intensa y diligente, en actitud de oración.
- (4) Debe proclamar la verdad según la medida de sabiduría que Dios le da.
- (5) En el púlpito, el ministro debe evitar caer en una frivolidad sacra.

4. ¿Dónde se encuentra el verdadero valor de un sermón?

En la verdad que contiene.

5. ¿En qué consiste el método divino de predicación y qué sucede cuando se falla en seguir dicho método?

El método divino de predicación consiste en fijar la ley en la mente y luego escribirla en el corazón. Fracasar en cumplir con este procedimiento es la causa principal de que los hombres cometan tantos errores.

6. ¿Cuál es el resultado de una sana enseñanza?

Una sana enseñanza es la mejor protección contra las sectas, las herejías y las falsas doctrinas que nos rodean.

7. ¿Cómo puede un estudiante llegar a ser un teólogo inteligente?

Por medio del estudio diligente e intenso, y en oración, de las Teologías Sistemáticas

8. ¿Cuáles son los dos sistemas de teología que no pueden ser mezclados? ¿Por qué debemos escoger uno de los dos?

Los sistemas del Calvinismo y el Arminianismo no se pueden mezclar o combinar. Debemos tomar una decisión acerca de lo que creemos que es verdadero, a la luz de Escrituras. Podemos caminar juntos hasta cierto punto, pero llegará el momento en que tendremos que tomar caminos diferentes, si es que hemos de creer en algo y defender cierta posición.

9. ¿Cuáles son cinco lineamientos para la preparación del contenido del sermón?

(1) No se debe sobrecargar el sermón con demasiado material, (2) El material del sermón debe estar bien ordenado, (3) Nuestra enseñanza doctrinal debe ser clara e inequívoca, (4) Procure mantener el material de sus sermones tan fresco como sea posible y (5) Permita que sus enseñanzas crezcan y avancen.

10. Dado que cualquier cosa que añade o que resta al mensaje del sermón es asunto serio, ¿de qué debe estar consciente el predicador?

Una de las consideraciones más importantes es el uso de la gramática y la pronunciación correctas. El estudio de la Biblia y la lectura en voz alta de las obras literarias de escritores reconocidos y de sermones desarrollados por otros ministros, son todos buenos recursos para mejorar la gramática y la pronunciación. Hable para que le entiendan. Por otra parte, el intercalar constantemente palabras o frases como “Amén”, “Gloria a Dios”, Aleluya”, lo cual algunos predicadores tienden a hacer durante sus sermones, es una práctica que desvía la atención del mensaje.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 14 – GUÍA DE RESPUESTAS
LA ENTREGA DEL SERMÓN

1. Una vez que el sermón ha sido cuidadosamente preparado, ¿cómo debe ser entregado y por qué?

No existe una única manera que sea efectiva para todos los predicadores por igual. Cada predicador debe descubrir por sí mismo cuál es la mejor manera de entregar su mensaje.

2. ¿Cuáles son tres métodos de entregar un sermón?

Algunos predicadores escriben un sermón, lo memorizan y lo entregan tal como fue escrito, palabra por palabra. Otros leen el texto y otros suelen recurrir a la improvisación.

3. ¿Cómo se puede asegurar la claridad de contenido?

La claridad se inicia con un tema sencillo y fácil de recordar.

4. ¿Cuáles son cuatro características de la buena predicación y que hace que ésta sea efectiva en última instancia?

Cuatro características de la buena predicación son: (1) claridad de contenido, (2) lenguaje claro, (3) pasión y (4) autoridad.

5. ¿Por qué el método de improvisación es el mejor y quiénes lo utilizan con más frecuencia?

Este método tiene la ventaja de que permite libertad al Espíritu Santo para tomar la dirección del sermón, pero evita el riesgo del método de entrega libre, el cual consiste en olvidar algún punto importante o quizás la totalidad del sermón. Los predicadores evangélicos son los que más lo usan.

6. ¿Qué implica la entrega del sermón?

La entrega del sermón implica que el orador se identifica por completo con su tema, que está totalmente de acuerdo con la importancia del mismo, que no está repitiendo palabras que ha escuchado, sino que está compartiendo pensamientos propios.

7. ¿Por qué no es sabio imitar el estilo de predicación de otros predicadores?

Porque el Espíritu no puede trabajar a través de un predicador que está imitando el estilo externo de otros predicadores a los cuales admira.

8. ¿Cuáles elementos caracterizan cada palabra que hablamos?

Tono, resonancia, volumen, modulación y velocidad.

9. ¿Cuál es el mayor enemigo del predicador y cuál es la única manera de lidiar con él?

Su propia persona es el mayor enemigo del predicador. La única manera de lidiar con este problema es estar tan absorto en la gloria de lo se que está haciendo, que uno se olvide de sí mismo por completo.

10. ¿Cuáles son diez exhortaciones que debe recordar el predicador al comenzar a predicar?

- (1) Predique para honrar la Palabra de Dios.
- (2) Predique para alcanzar a los inconversos.
- (3) Predique para agradar a Dios.
- (4) Predique para equipara a los Cristianos para la obra del ministerio.
- (5) Predique para animar al quebrantado.
- (6) Predique para ser más efectivo esta vez que la anterior.
- (7) Predique para traer convicción de pecado y arrepentimiento.
- (8) Predique para competir con nadie más que usted mismo.
- (9) Predique para refrescar a quien está espiritualmente cansado.
- (10) Predique para exaltar al Señor Jesucristo.

INTRODUCCIÓN A LA HOMILÉTICA, RE 202
LECCIÓN 15 – GUÍA DE RESPUESTAS
LA CONGREGACIÓN Y SU RESPUESTA

1. ¿Cuál es la responsabilidad del oyente en la congregación?

El oyente tiene una responsabilidad en escuchar el mensaje de Dios, entregado por el mensajero de Dios.

2. ¿Cuáles son dos principios vitales que el oyente puede seguir para aprovechar el sermón al máximo?

(1) La anticipación y (2) la atención.

3. ¿Cuáles son los componentes de la anticipación que enriquecen la experiencia de escuchar la predicación?

(1) Estar Personalmente Preparado, (2) Estar Físicamente Preparado y (3) Estar Preparado en Oración

4. ¿Cuál es el objetivo del oyente al sentarse a escuchar la predicación?

El objetivo es un cambio de mentalidad, de actitud y de comportamiento.

5. ¿De qué manera es la oración un elemento esencial para la congregación?

La oración es un elemento esencial porque prepara el corazón para escuchar lo que Dios quiere comunicar a través de Su mensajero.

6. ¿Cuáles son dos elementos distintos pero inseparables que resumen el formato de la oración de preparación?

Oración por el predicador que comunica el mensaje de Dios y oración pidiendo capacidad para comprender lo que Dios comunica.

7. ¿Qué conduce al oyente a escuchar el mensaje superficialmente?

La actitud de no permitir que Dios le enseñe a través de Su heraldo.

8. ¿Cuáles son cuatro cosas que el predicador debe procurar en cada sermón?

(1) Debe despertar el interés de sus oyentes. (2) Debe predicar para instruir. (3) Debe predicar para convencer y (4) Debe inspirar.

9. Según un sabio de antaño, ¿cuáles son los tres grupos en los que se puede clasificar a los predicadores?

Primero, los predicadores a los que no puedes escuchar; segundo, los predicadores a los que sí puedes escuchar; y tercero, los predicadores a los que no puedes dejar de escuchar.

10. ¿Cuál debe ser el verdadero objetivo de toda predicación?

El verdadero objetivo de toda predicación debe ser la conversión de los pecadores, la santificación de los creyentes y la expansión del Reino de Dios y de la justicia en la tierra.